https://mendive.upr.edu.cu/index.php/MendiveUPR/article/view/3735



Artículo de revisión

Formación estética y pensamiento crítico en la Licenciatura en Gestión Sociocultural para el Desarrollo

Aesthetic training and critical thinking in the Bachelor's Degree in Sociocultural Management for Development

Formação estética e pensamento crítico no Bacharelado em Gestão Sociocultural para o Desenvolvimento

Olga Lisbeth Crespo Hernández¹

ib

https://orcid.org/0000-0003-3772-7652

Tania Yakelyn Cala Peguero¹



https://orcid.org/0000-0003-1172-9182

¹Universidad de Pinar del Río "Hermanos Saíz Montes de Oca". Pinar del Río, Cuba.



crespo@upr.edu.cu; taniac@upr.edu.cu

Recibido: 16 de enero, 2024 **Aceptado:** 22 de junio, 2024

RESUMEN

La temática de la formación estética y su impacto para desarrollo de habilidades pensamiento crítico en la formación inicial de los licenciados en Gestión Sociocultural para el Desarrollo deviene un imperativo, pues este graduado debe incidir en procesos sociales y culturales desde la perspectiva comprensión, apropiación y dinamización de la cultura y la praxis sociocultural. El presente artículo tiene como objetivo argumentar, a través de un estudio teórico exploratorio, acerca de la formación estética y su incidencia en el desarrollo de habilidades del pensamiento crítico en los estudiantes universitarios de la carrera en cuestión, analizando fuentes que permitieron corroborar el juicio de partida y la lógica detrás de este razonamiento. Para ello, se analizaron de forma independiente el modelo y los modos de actuación del profesional, así como las teorías sobre la formación estética y el desarrollo de las habilidades del pensamiento crítico, para determinar los criterios de relación. El enfoque metodológico utilizado fue cualitativo y de revisión documental, apoyado en la búsqueda de artículos de revistas científicas v tesis de doctorado buscadores maestría en repositorios académicos, y con el uso del software ATLAS.ti como una herramienta de uso tecnológico en la organización, el análisis y la interpretación de información. permitió concluir la importancia de la temática en las habilidades de percepción, apropiación, interpretación, enjuiciamiento y valoración de los símbolos, significados y comportamientos humanos, siendo estas determinantes como habilidades profesionales que garantizan el cumplimiento del encargo social de este profesional.

Palabras clave: estética; pensamiento crítico; gestión sociocultural.

ABSTRACT

The topic of aesthetic training and its impact on the development of critical thinking skills in the

https://mendive.upr.edu.cu/index.php/MendiveUPR/article/view/3735

initial training of graduates in Sociocultural for Development Management becomes imperative, since this graduate must influence in and cultural processes from perspective of understanding, appropriation and dynamization of culture and sociocultural praxis. The purpose of this article is to argue, through an exploratory theoretical study, about aesthetic training and its impact on the development of critical thinking skills in university students of the major in question, analyzing sources that allowed corroborating the initial judgment and the logic behind this reasoning. To do so, the model and the modes of action of the professional were independently analyzed, as well as the theories on aesthetic training and the development of critical thinking skills, to determine the relationship criteria. The methodological approach used was qualitative and a document review, supported by the search for articles from scientific journals and master's and doctoral theses in browsers and academic repositories, and with the use of the ATLAS.ti software as a technological tool for the organization, analysis and interpretation of information. The study allowed us to conclude the importance of the subject in the skills of perception, appropriation, interpretation, judgment and assessment of symbols, meanings and human behaviors, these being determining professional skills that guarantee the fulfillment of the social mandate of this professional.

Keywords: aesthetics; critical thinking; sociocultural management.

RESUMO

A temática da formação estética e o seu impacto no desenvolvimento de competências de pensamento crítico na formação inicial dos licenciados em Gestão Sociocultural para o Desenvolvimento torna-se um imperativo, uma vez que este graduado deve influenciar os processos sociais e culturais na perspectiva da compreensão, apropriação e dinamização de. cultura e práxis sociocultural. O objetivo deste

artigo é argumentar, por meio de um estudo teórico exploratório, sobre a formação estética e seu impacto no desenvolvimento de habilidades crítico estudantes pensamento em universitários do curso em questão, analisando fontes que permitiram corroborar o julgamento de partida e a lógica por trás esse raciocínio. tanto, foram analisados de forma independente o modelo e modos de atuação do profissional, bem como as teorias sobre desenvolvimento formação estética e habilidades de pensamento crítico, determinar os critérios de relacionamento. A abordagem metodológica utilizada foi a revisão qualitativa e documental, apoiada na busca de artigos de revistas científicas e teses de mestrado e doutorado em buscadores e repositórios acadêmicos, e com a utilização do software ATLAS.ti como ferramenta de uso tecnológico na organização, a análise e interpretação da informação. O estudo permitiu concluir a importância do tema nas habilidades percepção, apropriação, interpretação, julgamento e avaliação de símbolos, significados e comportamentos humanos, sendo estes determinantes como competências profissionais cumprimento garantem responsabilidade social deste profissional.

Palavras-chave: estética; pensamento crítico; gestão sociocultural.

INTRODUCCIÓN

La Educación Superior contemporánea tiene el encargo de graduar profesionales competentes de alta calidad, capaces de cumplir con las exigencias del modelo del especialista demandado la sociedad. Dicha por responsabilidad le fue reconocida en el área temática segunda del Plan de Trabajo de Cultura para América Latina y el Caribe de la UNESCO (2016-2021), cuando se refiere a que la formación "es clave para lograr el desarrollo de políticas y medidas culturales, así como su

https://mendive.upr.edu.cu/index.php/MendiveUPR/article/view/3735

aplicación efectiva, para conseguir los objetivos de desarrollo sostenible" (2016, p. 53).

De igual manera, en la meta 4.7 de los Objetivos para el Desarrollo Sostenible se plantea garantizar en el alumnado: "... la valoración de la diversidad cultural y de la contribución de la cultura al desarrollo sostenible..." (UNESCO, s/d, p. 14).

A la par, la Universidad cubana tiene como fin supremo una formación integral y humanista, constante teniendo reto de asumir el concepciones pedagógicas y programas de estudio que redunden en un sujeto promotor de cambios sociales. Tal es el caso de la carrera Licenciatura en Gestión Sociocultural para el Desarrollo (en adelante GSPD), un programa de formación de pregrado resultante perfeccionamiento de la Licenciatura en Estudios Socioculturales. Dicha carrera está encaminada a preparar un universitario capaz de entender y actuar sobre los aspectos socioculturales presentes en los proyectos, acciones y procesos dirigidos al desarrollo social.

Este graduado, según su Modelo del Profesional, debe incidir directamente en la espiritualidad, la identidad cultural y la capacidad de participación de la población en el desarrollo social.

De ahí que sea, por lo tanto, prioritario fomentar en estos educandos el pensamiento crítico visto como la capacidad intelectual que les permita entender y crear símbolos y significados para estimular la vivencia de emociones sociales trascendentes. Esto se debe a que la gestión sociocultural es un campo interdisciplinario que se basa en una variedad de fuentes, que incluyen historia, filosofía, sociología, arte, antropología y ciencias políticas. Como resultado, los alumnos deben poder pensar críticamente sobre una amplia gama de información desde diferentes perspectivas. Para ello, la enseñanza debe generar aprendizajes específicos que conduzcan al desarrollo, "al conducir a las personas más allá de los niveles alcanzados en un momento determinado de su vida y propicia la realización

de aprendizajes que superan las metas ya logradas" (Vidal Pla López et al., 2012, p. 28).

Es justo en el "proceso intelectual que busca hacer sentido de la información para lograr una comprensión significativa" (Facione, 2007, p. 20) en este profesional, que la estética juega un rol fundamental, al aportar una comprensión sensible de la realidad y de la construcción de la espiritualidad, a partir de la integración de las influencias educativas que tienen lugar en los contextos donde se forma y debe actuar en la solución de problemas profesionales.

Por ello, se tomó como premisa que la formación estética le es esencial al gestor sociocultural, por su carácter selectivo de percepción, apropiación, interpretación, enjuiciamiento y valoración de los símbolos, significados y comportamientos humanos, y proporcionaría herramientas para comprender y dinamizar la cultura, viéndola como un recurso para el cambio social en sí misma.

En ese proceso, se adquieren y se desarrollan habilidades al entrenar al estudiante en evaluar información, identificar sesgos y formar sus propias opiniones, tomar decisiones y comunicarse de manera efectiva mientras resuelven problemas profesionales asociados a realidades sensibles y al arte.

El presente artículo tiene como objetivo argumentar, a través de un estudio teórico exploratorio, la formación estética y su incidencia en el desarrollo de habilidades del pensamiento crítico en los estudiantes universitarios de la Licenciatura en GSPD.

La metodología investigativa tuvo un enfoque cualitativo. El método elegido para obtener la información fue la revisión documental (Hernández et al., 2016) sobre la temática en los documentos rectores de la Licenciatura en GSPD, y en 23 artículos de revistas científicas y tesis de maestría y doctorado sobre formación estética, e igual cantidad sobre habilidades del pensamiento crítico, pertenecientes a los últimos 15 años en buscadores y repositorios académicos. Se utilizó

https://mendive.upr.edu.cu/index.php/MendiveUPR/article/view/3735

como criterio para determinar el tamaño de la muestra la reiteración en cuanto a saturación de la información. La data obtenida fue procesada con el software ATLAS.ti como una herramienta de uso tecnológico en la organización, el análisis y la interpretación cualitativa.

Igualmente, los procedimientos de análisissíntesis-abstracción-generalización permitieron la descomposición de la premisa en sus diversas partes y cualidades, estableciendo mentalmente la unión entre las partes previamente analizadas. Esto posibilitó descubrir las características generales y los nexos esenciales, con vistas a poder hacer generalizaciones útiles al cumplimiento del objetivo propuesto.

DESARROLLO

Los resultados de la exploración teórica, construidos a partir del uso del software ATLAS.ti, arrojaron lo siguiente.

El modelo y los modos de actuación del licenciado en Gestión Sociocultural para el Desarrollo

La Licenciatura en Gestión Sociocultural para el Desarrollo se presenta como un rediseño curricular importante de la Licenciatura en Estudios Socioculturales. En el Plan de estudio E se modificaron los contenidos y algunas de las asignaturas, y se presentó una visión más pertinente del profesional, a tono con la necesidad social de centrarse "en los procesos de gestión sociocultural dirigidos a potenciar el desarrollo humano individual y colectivo a través de diversas estrategias, proyectos y acciones de carácter preferentemente local-comunitario, vinculadas a los programas de desarrollo social" (Rodríguez et al., 2023, p. 318).

Es una carrera que tiene una base multidisciplinar, teniendo en su centro de atención la transformación cultural en el sentido más amplio. Consecuentemente, le proporciona al graduado herramientas para la comprensión, apropiación y dinamización de la cultura y la praxis sociocultural, tal como se declara en sus modos de actuación.

En los documentos también se manifiesta que este profesional incide directamente en el enriquecimiento espiritual, en el fortalecimiento de la identidad cultural y sentido de pertenencia, en la calidad de la vida colectiva y la capacidad de participación de la población en el desarrollo social.

Por ello, la formación estética le es esencial por su carácter selectivo de percepción, apropiación, interpretación, enjuiciamiento y valoración de los símbolos, significados y comportamientos humanos, y le es necesario para comprender y dinamizar la cultura, viéndola como un recurso para el cambio social en sí misma.

Este criterio es respaldado en Baby (2017, p. 55), quien la concibe como una de "las acciones y operaciones que pueden integrarse, subordinarse y sistematizarse en la práctica profesional del estudiante de la carrera", para impulsar la promoción sociocultural y estimular la relación entre la población y la cultura; y en Puebla y Villarreal (2018, p. 197), siendo para ellos la formación estética uno de los "elementos significativos, caracterizadores de la perspectiva sociocultural", imprescindible en la construcción de la sensibilidad esencial a esta profesión.

Las teorías sobre la formación estética

La información obtenida reveló que, para comprender el proceso de formación estética de profesionales, es necesario asignar cualidades aprendibles a la estética como "conocimiento que se adquiere por los sentidos, la forma agradable en la que se presenta el saber en su más amplio sentido, ya sea abstracto, teórico, o pragmático, cotidiano" (Fernández, 2019, p. 55).

Es por ello que el componente esencialmente social de la estética lleva implícito la indiscutible posibilidad de tener un contenido intencionalmente concebido, como expresión de su educabilidad. Ello, sin duda alguna, tiene una

https://mendive.upr.edu.cu/index.php/MendiveUPR/article/view/3735

implicación en la concepción de asumir la formación estética con el desarrollo de habilidades del pensamiento crítico.

Para Estévez (2017), la formación estética es un "sistema de acciones docente-educativas que se ejerce sobre la personalidad con la finalidad de formar su cultura general integral y la capacidad de valorar y crear por las leyes de la belleza en todas las esferas de la vida material y espiritual de la sociedad" (p. 13).

Pero es mucho más que eso, pues en los ámbitos informales también ocurre un "intercambio de impresiones; recepciona posturas y modelos, y es susceptible a influencias espontáneas, locales, arbitrarias, inconscientes e intuitivas que, de modo muchas veces determinante, modelan gustos y preferencias" (Sánchez, 2010, p. 132).

Los argumentos anteriores permiten coincidir con Fernández en que el objetivo de la formación estética ha dejado de ser "solo conocer el objeto en sí mismo, en su contexto, sino ser capaz de identificar la realidad estética que le da sentido y que, a su vez, le posibilita nuevas interpretaciones" (2019, p. 57).

Ya sea a través del consumo informal (en la familia, o el consumo cultural individual), o formal (en la escuela, o en instituciones culturales), la formación estética está favoreciendo el establecimiento de relaciones relevantes, valores e influencias educativas sobre el sujeto e incidiendo en el desarrollo de su personalidad durante toda la vida.

Asumiendo entonces esta visión sobre formación estética, podemos decir que como proceso tiene un carácter más amplio y abarca aspectos como la formación ética y ciudadana, el desarrollo personal y social, así como la adquisición de valores y actitudes que permiten a la persona desenvolverse en sociedad.

anterior sustenta Lo se las en que investigaciones consultadas encuentran se focalizadas en cinco áreas de estudio fundamentales:

- Como transmisión cultural: se aprecia una tendencia a favorecer la formación estética como forma de transmisión cultural, de valores y tradiciones culturales de una generación a la siguiente.
- Como desarrollo personal: se enfatiza en el rol de la formación estética para ayudar a las personas a desarrollar su creatividad, imaginación e inteligencia emocional.
- Como promotora del cambio social: esta línea tiene mucho que ver con las críticas a la industria cultural, la cultura de masas, la cultura del consumo y el papel activo del sujeto frente a su consumo cultural y agente de trasformación activo.
- Como una forma de educación ambiental: se presenta la formación estética como un medio para ayudar a las personas a desarrollar sentido de asombro y aprecio por el mundo natural.
- 5. Como educación para la paz: se resaltan sus aportes a la promoción de la paz y el entendimiento entre diferentes culturas.

Sin importar el área focal que se elija, todas coinciden en que, en la formación estética, la triada formación-instrucción-enseñanza debe enfocarse en fomentar un entorno propicio para el aprendizaje significativo. Ello le permitiría al gestor sociocultural en formación apropiarse de habilidades esenciales de pensamiento crítico y sensible, centrándose en el desarrollo de la conciencia y apreciación estética, mientras el docente analiza las formas en que los estudiantes experimentan y responden a la belleza, el arte y otras formas de experiencia estética en una variedad de entornos controlados, incluidos los audiovisuales, plataformas interactivas, museos e instituciones culturales.

Teorías sobre las habilidades del pensamiento crítico

Según López (2012), el pensamiento crítico se basa en la capacidad para analizar información, evaluar su importancia, identificar patrones y

https://mendive.upr.edu.cu/index.php/MendiveUPR/article/view/3735

relaciones, y hacer juicios. Esta teoría se enfoca en el papel del individuo en el desarrollo del pensamiento crítico, poniendo énfasis en la enseñanza de habilidades específicas para analizar y evaluar información.

Así mismo, Facione (2007) sostiene que el pensamiento crítico involucra un "proceso intelectual que busca hacer sentido de la información para lograr una comprensión significativa" (p. 20).

Fundamentalmente, otros autores consultados como Paul y Elder (2003) coinciden en que el pensamiento crítico es esencial para el éxito en la escuela, el trabajo y la vida. Los pensadores críticos pueden identificar y evaluar evidencia, considerar diferentes perspectivas, detectar inconsistencias y errores comunes en el razonamiento, formar argumentos y tomar decisiones acertadas que lleven a la solución creativa de problemas, saber comunicar sus ideas y evaluar su propio desempeño.

Según Chavez (2019), en la Pedagogía contemporánea se encuentran mayoritariamente dos vertientes teóricas: las teorías cognitivas y las filosóficas.

Son representantes principales de la primera vertiente: Ausubel, Piaget, Bruner, Vygotsky; en ella se enfatizan los procesos cognitivos e intelectivos que internamente desarrolla el estudiante, adquiriendo una serie de capacidades, habilidades y destrezas, a fin de tener resultados de aprendizaje exitosos.

En la segunda se encuentran varios exponentes que parten de entender cuáles son las categorías y conceptos que debe manejar un pensador crítico (Bloom, Engels, García, Miranda, Emnis, Fisher, Bowel y Kemp). Seguidamente, se decantan por desarrollar las actitudes frente a la interpretación de la información al encontrar soluciones razonables a los problemas, Paul y Elder (2002) y Facione (2003). Por último, se dedican al estudio de la autorregulación y a cómo funcionan los propios procesos mentales,

investigadores como Rumelhart y Barttlet (Chavez, 2019).

Los autores mencionados agrupan una serie de habilidades de pensamiento crítico de acuerdo con momentos y funciones: así encontramos habilidades exploratorias (observar y describir, comparar, buscar, reunir y organizar datos), clasificatorias (resumir, clasificar, codificar, juzgar, estimar, valorar) y resolutorias (imaginar, formular hipótesis, interpretar, tomar decisiones).

Todas son esenciales para lograr un profesional competente a tono con los modos de actuación profesional que se demandan del futuro egresado en GSPD.

La formación estética y su impacto para el desarrollo de habilidades del pensamiento crítico en los estudiantes universitarios de GSPD

La relación entre pensamiento crítico y educación estética es dialéctica pues, esta última, vista como la habilidad para apreciar, interpretar y analizar obras de arte y expresiones culturales, puede ayudar a los estudiantes a entender mejor el mundo y desarrollar habilidades para el pensamiento crítico; esta es una idea que encontramos en Fernández-Caballero et al. (2006). De forma que, según Fernández (2019) "resulta esencial si tratamos de educar personas críticas, capaces de innovar, modificar y (re)crear las realidades sociales, así controlar su propio proceso construcción y adaptación de la identidad personal" (p. 20).

Esa visión es reforzada en el modelo anglosajón de enseñanza estética, más enfocado en el desarrollo de competencias y habilidades estéticas asociadas al pensamiento crítico, desarrollo de la creatividad, así como a los juicios y actitudes y consumo estéticos, basados en las teorías de la filosofía analítica y la expresión individual, que le permite el diálogo con otras ciencias como la psicología y las neurociencias. Este patrón está más encaminado a los fines

https://mendive.upr.edu.cu/index.php/MendiveUPR/article/view/3735

prácticos, a la autonomía, la innovación y el aprendizaje por medio de la experimentación.

Igualmente, la encontramos en el modelo hispanoamericano, pues pese a que está más orientado hacia la transmisión de valores culturales, también fomenta la formación de la sensibilidad para apreciar el arte en su contexto histórico y social. Esta práctica pedagógica más cercana a la escuela cubana, busca rescatar y preservar las tradiciones y el patrimonio cultural de cada país, fomentando el sentido de pertenencia e identidad nacional. También está direccionado hacia los espacios formales y enfatiza en los contenidos del proceso de enseñanza-aprendizaje y en la educación artística como medio para alcanzar una formación estética más escolarizada.

Existen disímiles maneras en aue las experiencias estéticas pueden promover las habilidades de pensamiento crítico: pueden ayudar a los estudiantes a desarrollar su capacidad de observar y describir, llevándolos a prestar atención a los detalles y a comunicar lo que ven de manera clara y concisa, haciéndolos recopilar información y presentar sus ideas; igualmente, logran desarrollar la imaginación, al ver el mundo desde una perspectiva diferente; y permiten a los estudiantes comprender las perspectivas de los demás y tomar decisiones justas, empáticas y efectivas.

La sistematización realizada a través del estudio teórico exploratorio posibilitó entender que la formación estética se ocupa del proceso de desarrollo de la sensibilidad en la apreciación y en la creación de arte, cultura y realidad, en ambientes formales e informales, concibiéndose para la asimilación y trasformación multifacética del mundo y del sujeto que la recibe.

Los autores consultados constituyen referentes en cada una de las temáticas abordadas y se integran para formar una teoría coherente sobre pensamiento crítico y formación estética en la carrera de Licenciatura en GSPD. El estudio expone la importancia de la temática en las habilidades de percepción, apropiación, interpretación, enjuiciamiento y valoración de los símbolos, significados y comportamientos humanos, siendo estas determinantes como habilidades profesionales que garantizan el cumplimiento del encargo social del gestor sociocultural, a la par del crecimiento personal. Esto ayudará, en gran medida, a que los egresados sean competentes en sus modos de actuación profesional y a que evidencien valores culturales y sensibilidad, de tal manera que les permitan actuar sobre el objeto de trabajo de su profesión de forma creadora.

Asimismo, se destaca que, sin importar el modelo que se asuma, o si se prefiere un enfoque mixto (la mejor opción a criterio de las autoras), en el caso de la formación estética universitaria, los estudiantes deben ser capaces de pensar críticamente. Deben poder analizar los elementos sensibles del arte y de la realidad, identificar la intención del artista e interpretar el significado de la obra.

Es claro que el desarrollo de habilidades de pensamiento crítico ayuda a los estudiantes a desarrollar su sentido estético, les auxilia a articular sus propias preferencias personales, y a comprender las preferencias de los demás sobre el arte y otras experiencias estéticas, desarrollar su creatividad e imaginación, mejorar sus habilidades de comunicación, aprender a trabajar de forma independiente y colaborativa, así como desarrollar un sentido de autoconfianza y autoeficacia. Además, fomenta en el alumnado juicios informados sobre el valor estético del arte y otros productos, en el escenario cultural extremadamente complejo de la globalización de la industria cultural actual.

CONCLUSIONES

Los resultados obtenidos del estudio teórico exploratorio les permiten a las autoras aseverar que, en materia de formación profesional, lo anteriormente argumentado incide directamente

https://mendive.upr.edu.cu/index.php/MendiveUPR/article/view/3735

en graduados competentes, pero también los ayuda a convertirse en ciudadanos más comprometidos y reflexivos, a comprender el mundo que les rodea, a ser empáticos y a dar sentido a las diferentes formas en que se construye, asume y trasforma la realidad sociocultural.

La integración consciente, planificada y sistémica de la formación estética para el desarrollo de habilidades del pensamiento crítico en los estudiantes universitarios de la Licenciatura en GSPD les permitirá establecer relaciones sensibles con el contexto social, el arte y la comunidad, logrando soluciones estéticas a problemas profesionales.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

75753051018/html/

- Baby, Y. (2017). La promoción sociocultural como habilidad profesional en la carrera Estudios Socioculturales. EduSol, 17(59), 50-62. https://www.redalyc.org/journal/4757/4
- Chavez, P. (2019). Habilidades de Pensamiento Crítico y Niveles de Comprensión Lectora de los Alumnos de la Especialidad de Lengua Española y Literatura de la UNE, La Cantuta, 2018 Universidad Nacional de Educación Enrique Guzmán y Valle. http://repositorio.une.edu.pe/handle/20.500.14039/4253
- Estévez, P. R. (2017). El perfeccionamiento de la educación estética. Revista de Investigación y Pedagogía del Arte (2), 13-29. https://www.redalyc.org/pdf/4757/4757 48663002.pdf
- Facione, P. (2007). Pensamiento Crítico: ¿Qué es y por qué es importante?. Insight assessment, 22, 23-56.
 https://eduteka.icesi.edu.co/pdfdir/PensamientoCriticoFacione.pdf

- Fernández-Caballero, A., Manzano, M., Alonso, E. & Tomé, S. (2006). Una perspectiva de la inteligencia artificial en su 50 aniversario: Campus Multidisciplinar en Percepción e Inteligencia. Universidad de Castilla-La Mancha.

 https://www.dsi.uclm.es/personal/AntonioFdez/download/papers/conference/cmpi2006-volumeI.pdf
- Fernández, M. (2019). La didáctica de la estética como elemento clave en la alfabetización actual. TABANQUE, 32, 52-70.

 https://doi.org/10.24197/trp.0.2019.52-70
- Hernández, R., Fernández, C., Baptista, P., & Soriano, R. (2016). Guía para realizar investigaciones sociales. Metodología de la investigación (6ta Edición ed.). McGRAW-HILL. https://books.google.com.cu/books/about/Gu%C3%ADa para realizar investigaciones soci.html?id=INHY5Yet-xQC&source=kp book description&rediresc=y
- López, G. (2012). Pensamiento crítico en el aula. Docencia e investigación, 37(22), 41-60.

 https://www.educacion.to.uclm.es/pdf/revistaDI/3 22 2012.pdf
- Paul, R., & Elder, L. (2003). La mini-guía para el pensamiento crítico, conceptos y herramientas. Fundación para el pensamiento crítico.

 https://www.criticalthinking.org/resources/PDF/SP-ConceptsandTools.pdf
- Puebla, M., & Villarreal, J. (2018). Metodología para la formación de la cultura estética en la carrera Licenciatura en Estudios Socioculturales. Santiago (145), 193-203. https://santiago.uo.edu.cu/index.php/st

go/article/view/3419/3031

https://mendive.upr.edu.cu/index.php/MendiveUPR/article/view/3735

Rodríguez, E., Pérez, A., & Camejo Pérez, Y. (2023). La formación del liderazgo distribuido en la intervención a favor del patrimonio cultural. Transformación, 19(2), 317-336. http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci

http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci arttext&pid=S2077-

29552023000200317&lng=pt&nrm=iso

Sánchez, M. (2010). Impactos invisibles. La teoría de la Educación estética hoy. In M. Sánchez (Ed.), Estética. Enfoques Actuales (pp. 132-139). Félix Varela. https://www.academia.edu/11934163/S
OBRE LA EST%C3%89TICA Un enfoque b%C3%A1sico

UNESCO. (2016). Plan de Trabajo de Cultura para América Latina y el Caribe de la UNESCO. (2016-2021). UNESCO

https://derechodelacultura.org/wpcontent/uploads/2019/06/PLAND-E-TABAJO-DE-UNESCO-PARA-LATAM-Y-CARIBE-2015-2022.pdf?view=download

UNESCO. (s/d). Desglosar el Objetivo de Desarrollo Sostenible Educación 2030. https://red.iiep.unesco.org/sites/default/files/archivos/ODS4 0.pdf

Vidal Pla López, R., & Pestana Llerena, Y. (2012). Una concepción de la pedagogía como ciencia. Editorial Pueblo y Educación.

https://books.google.com.cu/books/about/Una concepci%C3%B3n de la Pedagog%C3%ADa.html?id=cJoO0AEACAAJ&source=kp book description&redir esc=Y

Conflicto de intereses:

Los autores declaran no tener conflictos de intereses.

Contribución de los autores:

Los autores participaron en el diseño y redacción del artículo, en la búsqueda y análisis de la información contenida en la bibliografía consultada.

Citar como

Crespo Hernández, O. L., Cala Peguero, T. Y. (2024). Formación estética y pensamiento crítico en la Licenciatura en Gestión Sociocultural para el Desarrollo. *Mendive. Revista de Educación*, 22(3), e3735. https://mendive.upr.edu.cu/index.php/MendiveUPR/article/view/3735



Esta obra está bajo una <u>licencia de Creative Commons Reconocimiento-NoComercial 4.0</u> Internacional